

eman ta zabal zazu



Universidad
del País Vasco

Euskal Herriko
Unibertsitatea



CENTRO DE INVESTIGACIÓN MICAELA PORTILLA IKERGUNEA

Centro de Investigación Micaela Portilla Ikerguna

El Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea, que lleva el nombre de la investigadora alavesa Micaela Portilla, nace con el objetivo de dar servicio a la investigación científica en Ciencias Sociales y Humanidades, área de conocimiento que cuenta con un importante peso específico en el Campus de Álava.

Con su puesta en funcionamiento, el Centro de Investigación Micaela Portilla Ikerguna se convierte en la referencia investigadora del País Vasco en los campos en los que centrará su atención, ya que en la actualidad no existe ningún centro de similares características, y permitirá a grupos investigadores de excelencia en esas disciplinas científicas disponer de espacios propios, laboratorios e infraestructuras técnicas y humanas a su disposición para dar la mejor respuesta a la investigación de calidad.

Tras esta apertura, el Campus de Álava, que ya cuenta con el Centro de Investigación Lascaray Ikerguna, centrado en la investigación en Ciencias Experimentales y de la Salud, dispone de infraestructuras investigadoras de alto nivel en una amplia variedad de ramas del saber, contribuyendo al desarrollo económico y cultural del entorno.

El nuevo edificio cuenta con dos laboratorios comunes de lingüística (el Laboratorio de Percepción del Habla y el Laboratorio de Lingüística Experimental), así como con tres laboratorios de Arqueología. También dispone de varias zonas comunes, principalmente salas de reuniones, salas de trabajo para seminarios y presentación de resultados (tanto para trabajo individual como grupal), así como de un salón de actos. Además, en el centro también están ubicadas la Cátedra UNESCO Chair on Cultural Landscapes and Heritage y la sede en el Campus de Álava de la Escuela de Máster y Doctorado.



Características del edificio

El Centro de Investigación Micaela Portilla Ikerunea tiene una superficie útil 7.750 m², divididos en cuatro plantas y un sótano. Construido junto al Centro de Investigación Lascaray Ikerunea, cuenta con un parking subterráneo en la planta del sótano con una superficie de 3.194 m². El resto del edificio está distribuido en cuatro plantas con diferentes espacios, contando, entre otras instalaciones, con locales para acoger a grupos de investigación de excelencia, espacios polivalentes, laboratorios comunes de arqueología y prehistoria así como de fonética y fonología, junto con salas de reuniones y de videoconferencias.



El edificio cuenta con varios componentes singulares que lo sitúan en la vanguardia de la construcción dotacional. De ellos destaca el cierre estructural de toda la envolvente mediante panel contralaminado de madera CLT. En su diseño de edificio de energía cero, se cuenta con varios componentes bioclimáticos, en vistas al ahorro energético, habiéndose estudiado cuidadosamente tanto el comportamiento térmico como el acústico del edificio.



Grupos de investigación

En el Centro Micaela Portilla se han instalado, en la actualidad, 12 grupos de investigación:

PSIKOR

<http://www.pikor.es/>

Investigadora principal: Arantzazu Rodriguez.

Psikor se interesa por las relaciones entre la identidad individual y la identidad social, manifestadas en indicadores como la implicación en la institución escolar, la socialización deportiva, la identidad social de las personas inmigrantes, etc.

ITZULIK TRALIMA

<http://www.ehu.es/tralima/inicio.php>

Investigadora principal: Raquel Merino.

Este grupo se ocupa del estudio de la Traducción y los Trasvases Culturales en el ámbito de la literatura y los medios audiovisuales (la cultura tradicional impresa y la audiovisual) desde una perspectiva histórica, utilizando herramientas propias de las nuevas tecnologías (Humanidades Digitales).

Grupo de Investigación en Patrimonio Construido

<http://www.ehu.es/gpac/portal>

Investigador principal: Agustin Azkarate.

El Grupo de Investigación de Patrimonio Construido articula su actividad en torno a la gestión de la Cadena de Valor del Patrimonio Cultural y, más específicamente, en el del Patrimonio Edificado, entendiendo por Cadena de Valor la secuencia de instancias que intervienen en el proceso de estudio y gestión del Patrimonio.

Sociedad, Poder y Cultura (Siglos XIV-XVIII)

<http://www.ehu.es/es/web/sociedad-poder-cultura/home>

Investigador principal: José Ramón Díaz de Durana.

Tiene como objetivo captar las transformaciones económicas, sociales, políticas, institucionales, culturales e ideológicas que acontecieron en el País Vasco entre los siglos XIV y XVIII.

Historia Comparada de la Alta y Plena Edad Media

<http://www.ehu.es/en/web/lemc/home>

Investigadora principal: Francisca Tinti.

Estudio y edición de fuentes medievales e historia comparada de la Alta y Plena Edad Media.

Research Group in Heritage and Cultural Landscapes

<http://www.ehu.es/en/web/culturalheritage/home>

Investigador principal: Juan Antonio Quirós.

El objetivo del grupo es convertirse en un referente a escala europea en el estudio y divulgación del patrimonio arqueológico, entendido en su sentido más amplio, desde una

diversidad de enfoques teóricos y metodológicos, así como en los procesos de análisis, valorización y puesta en valor de los paisajes culturales.

Las cuatro líneas de investigación principales son:

- Patrimonio Arqueológico.
- Paisajes Culturales.
- Archaeological Sciences.
- Educación Patrimonial.

Historia de la Lengua Vasca y Lingüística Histórico-Comparada

<http://www.ehu.eus/monumenta>

Investigador principal: Joaquín Gorrotxategi.

Estudia teóricamente los principios y los procesos del cambio lingüístico, así como sus efectos prácticos en la evolución de las lenguas, con especial atención a la lengua vasca y a algunas ramas de la familia indoeuropea.

Áreas de investigación:

- Lingüística histórica y comparada. Tipología diacrónica.
- Historia de la Lengua Vasca. Reconstrucción del proto-vasco. Edición de textos arcaicos vascos.
- Lenguas paleohispánicas y lenguas célticas. Edición de textos paleohispánicos.
- Morfología histórica de las lenguas célticas, eslavas y germánicas.

ELEBILAB (Laboratorio de Bilingüismo)

<http://www.ehu.eus/es/web/elebilab>

Investigadora principal: María José Ezeizabarrena.

Tiene por objetivo principal la investigación relativa a la adquisición, aprendizaje y enseñanza de las lenguas del País Vasco y, en especial, del euskera.

Desde el punto de vista socio-discursivo, estudia los usos del euskera y de las lenguas de su entorno, tomando como objeto de investigación textos concretos, tanto orales como escritos.

Desde el punto de vista cognitivo, tiene por objetivo investigar el desarrollo del léxico y de la gramática, teniendo en cuenta los usos lingüísticos de niños y adultos.

Las áreas de investigación son:

- Adquisición y aprendizaje del lenguaje en niños bilingües y monolingües.
- La enseñanza de las lenguas: estrategias y metodologías.
- Modelos multilingües que integran lenguas minorizadas.
- Formación del profesorado.
- Neohablantes.
- Trastornos de lenguaje.

La Mente Bilingüe

<http://www.ehu.eus/HEB/?lang=es>

Investigadora principal: Itziar Laka.

Investigan cómo se representa y procesa el lenguaje; en particular, cuáles son las características universales de la representación y procesamiento del lenguaje, y cuáles varían dependiendo de las especificaciones de cada lengua.

Las áreas fundamentales de la investigación son:

- Procesamiento.

- Variación lingüística y Estudios de Corpus.
- Desarrollo del lenguaje y la lectura.
- Deterioro del lenguaje en el envejecimiento típico y atípico.

Language and Speech

<http://www.laslab.org>

Investigadora principal: María Pilar García Mayo.

El grupo tiene como objetivo general realizar investigación dentro del área de adquisición de segundas o terceras lenguas. Específicamente, la labor investigadora se centra en analizar aspectos del proceso de adquisición de sistemas lingüísticos no nativos desde distintas perspectivas teóricas y teniendo en cuenta los distintos niveles lingüísticos (fonológico, morfosintáctico, semántico y pragmático).

Grupo de Lingüística Teórica

<http://hitt-linguistics.net>

Investigadora principal: Myriam Uribe-Etxebarria.

Estudia la facultad humana del lenguaje desde una perspectiva generativista.

Las áreas fundamentales de la investigación son:

- Teoría lingüística.
- Lingüística formal.
- Arquitectura del lenguaje y su relación con otros sistemas cognitivos.
- Tipología y lingüística comparativa (con especial énfasis en la lengua vasca, las familias románica, germánica y eslava).

REWEST (Research in Western American Literature and Culture)

<http://www.ehu.eus/es/web/rewest/home>

Investigador principal: David Rio.

Uno de los objetivos prioritarios del grupo es el estudio de los espacios literarios regionales y su proyección global, con una atención preferente al Oeste norteamericano. Es también un objetivo general consolidar e impulsar el nuevo interés crítico por el Oeste como una fuente creciente de una literatura de calidad, heterogénea y multicultural, que traspasa las fronteras regionales y nacionales de los EE.UU. Presta especial atención a aquellos autores que han destacado por su capacidad para renovar o revisar el imaginario tradicional de la literatura del Oeste.

Micaela Portilla

Micaela Josefa Portilla Vitoria (Vitoria, 1922-2005), fue directora de la Escuela Normal de Vitoria-Gasteiz (1958- 1964) y primera mujer nombrada Doctora Honoris Causa por la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea, en 1993.

Historiadora, divulgadora e investigadora, realizó estudios de Magisterio y de Filosofía y Letras. Se licenció con la tesina 'Torres de Mendozas, Guevaras y Ayalas de Álava' en la Universidad Complutense en 1954, preludio de una de sus obras fundamentales, 'Torres y casas fuertes en Álava' (1977). Gran apasionada de la historia y el arte, la bibliografía de Portilla es inmensa. Dedicó su vida a conocer el pasado de su tierra, lo que le valió para ganarse un sinfín de reconocimientos públicos, como la Orden de San Gregorio Magno del Vaticano o el Premio Manuel de Lekuona de Eusko Ikaskuntza. Era Hija Predilecta de Vitoria desde 1982, Hija Adoptiva del Valle de Aiara y Kuartango, Amiga de mérito de la Real Sociedad Bascongada de Amigos del País, Alavesa del Año y Colegiada honoraria del Colegio de Arquitectos Vasco-Navarros, entre otros.

